



## Mitbringsel aus dem Flachwasser

Zerkarien – der Name klingt schlimmer, als die Viecher sind: Zerkarien bezeichnen Larven von Saugwürmern, die sich in die menschliche Haut verirren können. Dort allerdings ist Endstation für die Eindringlinge – sie sterben nach kurzer Zeit ab, nicht ohne sich manchmal durch eine leichte Rötung mit einem brennenden Gefühl einschließlich Prickeln und Kribbeln bemerkbar zu machen. Die Gemeinde Herrsching warnt die Badenden deshalb mit Plakat-Hinweisen vor den Mikro-Plagegeistern.

Vom Badespaß sollten einen die Biester aber nicht abhalten: Das Brennen ist nicht gefährlich, wenn auch „heftig und anhaltend“, wie es in den gemeindlichen Warnhinweisen heißt. Wer's nicht aushält, schmiert sich eine juckreizlindernde Creme oder Salbe auf die gerötete Stelle. Kratzen ist übrigens keine empfehlenswerte Gegenreaktion, weil sich die betroffenen Hautstellen dadurch entzünden können.

Die Larven treten meist in Flachwasserzonen mit sehr warmem Uferwasser auf – ab 24 Grad fühlen sie sich besonders wohl. Als Überbringer dieser nervigen Kleinstwesen gelten Wasservögel, sie scheiden die Eier aus und reichen sie an die Wasserschnecken als Zwischenwirte weiter.

## Warnhinweis !

Derzeit ist es bei mehreren Badegästen nach dem Baden am Seewinkel zu starken Hautausschlägen gekommen. Vom Gesundheitsamt wurden bereits Wasserproben entnommen. Die Ergebnisse können voraussichtlich ab dem 30.06.2025 beim Gesundheitsamt bekannt gegeben werden.

Bei den unangenehm juckenden Quaddeln und Hautausschlägen handelt es sich um die sogenannte **Badedermatitis**.

Sie wird verursacht durch im Wasser lebende Larven kleiner Saugwürmer. Diese werden als Zerkarien bezeichnet.

Die Bade- oder Zerkariendermatitis ist eine harmlose, aber durch den heftigen Juckreiz äußerst unangenehme Erkrankung der Haut.

Ihr Auftreten steht in engem Zusammenhang mit der Anwesenheit von Wasserschnecken im Strandbereich. Enten scheiden als Endwirt mit dem Kot den Erreger aus, die Wasserschnecken fungieren im Lebenszyklus der Saugwürmer als Zwischenwirt für die Larven. Wassertemperaturen über 24 °C begünstigen das Überleben der Zerkarien im Wasser.

Der Mensch wird von den Zerkarien nur versehentlich als „Fehlwirt“ befallen. Die Larven sterben nach Eindringen in die menschliche Haut schnell ab. Beim ersten Kontakt wird zunächst keine oder nur eine geringe Hautreaktion ausgelöst. Erst bei wiederholtem Baden findet eine Sensibilisierung mit verstärkter Symptomatik statt, die bis zu 10 Tagen anhalten kann.

### Hinweise und Empfehlungen:

„Beim ersten Kontakt wird zunächst keine oder nur eine geringe Hautreaktion ausgelöst. Erst bei wiederholtem Baden findet eine Sensibilisierung mit verstärkter Symptomatik statt, die bis zu zehn Tage länger anhalten kann“, heißt es in dem amtlichen Hinweis weiter.

Das Gesundheitsamt hat noch ein paar weitere Tipps parat:

- Nach dem Baden gründlich abtrocknen
- Badekleidung nach dem Baden wechseln

- 
- flache Gewässerzonen meiden (da sind Badestege sehr hilfreich). Wo Wasservögel schwimmen, sollte man sich nicht aufhalten.

Die Großeltern, die auf dem Bild das Baby in einen Ganzkörperanzug gesteckt haben, machen es richtig. So haben weder die Sonne noch die Zerkarien eine Chance.

### Category

1. Gemeinde

### Date

27/08/2025

### Date Created

03/07/2025